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ФИЛЬТРАЦИЯ ВОДНЫХ АЭРОЗОЛЕЙ КОМПОЗИТНЫМИ 
ВОЛОКНИСТО-ПОРИСТЫМИ СИСТЕМАМИ НА ОСНОВЕ 
ПОЛИПРОПИЛЕНА И ПОЛИТЕТРАФТОРЭТИЛЕНА 

В. Ю. ШУМСКАЯ+, А. Я. ГРИГОРЬЕВ 
Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь 

Рассмотрены механизмы фильтрации водных аэрозолей волокнистыми фильтроматериалами 
на основе стеклобумаги марки Н13, пневмоэкструзионного полипропилена (ПП) и полученного лазер-
ным распылением политетрафторэтилена марки Грифтекс (Г114). Представлена схема и описан 
принцип работы экспериментальной установки для изучения процессов фильтрации газа от аэрозо-
лей. Показано, что локализация области отделения капельной фазы определяется характеристика-
ми ее межфазного взаимодействия с материалом фильтра. Установлено, что с уменьшением угла 
смачивания эффективность отделения сдвигается к выходной поверхности фильтра.  

Предложена двухслойная конструкция фильтра из материалов Г114 + ПП и ПП + Г114. Ре-
зультаты испытаний показали преимущество композиционного фильтра Г114 + ПП, который обес-
печивает значение показателя эффективности фильтрации 99,90; увеличение значения коэффици-
ента качества более, чем в 2,1 раза при снижении перепада давления почти в 2 раза, по сравнению с 
фильтром из стеклобумаги.  

Сделан вывод о преимуществах составных композиционных фильтров водных аэрозолей в виде 
последовательности слоев пористых материалов, расположенных по ходу потока в соответствии с 
увеличением энергии их межфазного взаимодействия с водой. Полученные результаты могут быть 
использованы для создания высокопоточных фильтров газотранспортных систем. 

Ключевые слова: фильтрация, водные аэрозоли, волокнистые фильтроматериалы, стеклобумага, полипро-
пилен, политетрафторэтилен, грифтекс, перепад давления, эффективность фильтрации. 

FILTRATION OF AQUEOUS AEROSOLS BY COMPOSITE FIBROUS-
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The mechanisms of filtration of water aerosols with fibrous filter materials based on glass paper N13, 
melt-blown polypropylene (PP), and polytetrafluoroethylene (G114) obtained by laser ablation are consid-
ered. The scheme and the principle of operation of an experimental setup for studying the processes of filtra-
tion of aerosols is described. It is shown that the localization of sedimenting droplets is determined by the 
characteristics of its interfacial interaction with the filter material. It was found that with a decrease in the 
contact angle, the efficiency of phases separation shifts to the filter outlet surface. A two-layer filter design 
made of materials G114 + PP and PP + G114 has been proposed. The test results showed the advantage of 
the composite filter G114 + PP, which provides a filtration efficiency of 99.90, 2.1 times higher filtration 
quality with 2 times lower pressure drop in comparison with glass paper filters. A conclusion is made about 
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the advantages of the implementation of composite filters of water aerosols in the form of a sequence of lay-
ers of porous materials located along the flow in accordance with the increase in the energy of their interfa-
cial interaction with water.  

The results obtained can be used to create high-flow filters for gas transmission systems 

Keywords: filtration, aqueous aerosols, fibrous filter materials, glass paper, polypropylene, polytetrafluoroethylene, 
griftex, pressure drop, filtration efficiency. 
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